

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, miércoles 14 Noviembre 1900.

N.º 5.820

SECCION POLITICA

Insistimos

Vuelven algunos diarios madrileños, á manifestarse de nuevo sorprendidos, porque las corporaciones populares y los partidos verdaderamente liberales, aun los republicanos, no han ofrecido su apoyo al Gobierno, en vista del conato de guerra civil carlista.

Y preguntamos nosotros á esos diarios ¿cuántos conventos de jesuitas y frailes se han ofrecido al Gobierno para cooperar á la muerte del carlismo? ¿Cuántos obispos, cabildos, colegiales y párrocos se han acercado á los representantes del Gobierno para ofrecerse á cooperar al restablecimiento del orden público?

Después de todo, es preciso no olvidar, que muy poco ó nada tienen que ver con el sentido político del actual Gobierno los liberales y los republicanos, en tanto que las Ordenes y Corporaciones religiosas son su más preciado ornamento, carne de su carne, inspiradores y sostenedores de la reacción clerical imperante. A esos elementos querriamos ver frente á frente del carlismo, dando la cara, luchando á brazo partido, demostrando con esto la lealtad y la fe con que sirven á la Regencia.

Los republicanos, lo hemos dicho ya en ediciones pasadas, lucharán contra los carlistas, cuando sepan que con ello defienden la democracia y la soberanía nacional.

Salir ahora, gobernando los cléricales, á romper lanzas contra el carlismo, teniendo la seguridad que luchando, afirmarían más la vida, la influencia, la potestad de las órdenes religiosas y del clero militante, sería una majadería, una estupidez que no cometerán los republicanos de experiencia y de reflexión.

Lamentarán los republicanos, y aún les dará vergüen-

za, lo que en Europa se diga de España con motivo de la algarada carlista. Y lo lamentarán á fuer de patriotas y de hombres progresivos, sabiendo que nadie puede imputarles responsabilidad alguna, porque obra es de los partidos gobernantes ese estadillo de pasiones reaccionarias, cultivadas en las antecámaras de los ministerios, satisfechas en todas las esferas gubernamentales, y exaltadas en los antros clericales, en los cuales domina el espíritu insaciable y absorbente, distintivo de los enemigos de la civilización.

Cuando se trate de defender la Libertad y la Democracia, en el sitio que les corresponda, en el de más peligro si es necesario, estarán los republicanos.

Para defender la obra de los Vadillo, los Ugarte y los Polavieja, oblíguense los frailes, los jesuitas y los neos, demostrando el valor de sus convicciones y la lealtad de los sentimientos manifestados al Poder público cada vez que de él han recibido los incalculables provechos y favores que con tanta sordidez usufructúan y explotan.

Cada palo que aguante su vela, decimos en lenguaje vulgar. La vela de los republicanos es la Democracia, la Patria y la República, y estamos dispuestos á aguantarla, si la ocasión llega, contra todos los vendavales que desaten los partidarios del eterno pretendiente.

(«La Publicidad»).

SECCION DE NOTICIAS

Servicio obligatorio

«El Motín», que consagra su último número á combatir al carlismo con vehemencia elocuente, hace de paso la siguiente observación:

«Hay que decretar inmediatamente el servicio militar obligatorio, para que vayan á la guerra los hijos de los cléricales que han contribuido á que estalle, y que paguen allí, con sus vidas, como sus madres después, con sus lágrimas, el crimen que sus padres cometieron.»

Una de las principales razones de que las guerras civiles duren entre

nosotros, es ésta: que las clases privilegiadas salvan á sus hijos por un puñado de oro. Fuera todos á batirse, y muchas familias dejarían de prestar apoyo directo é indirecto al carlismo, por temor á que sus hijos ó deudos pereciesen en la contienda.

Téngase esto muy presente, ya que la guerra ha estallado, no sólo por ser justo, sino porque contribuirá cual ninguna otra medida á que la guerra termine.»

En favor del Arbolado

Los propietarios de bosques de la región catalana han dirigido la siguiente circular á todas las Asociaciones agrícolas:

En Cataluña el monte de propiedad particular, por su extensión y por los aprovechamientos de que es susceptible, tiene extraordinaria importancia. La depreciación de sus productos motivada en parte por las causas generales de baja que han determinado la de todos los frutos de la tierra y en especial por la competencia de los hierros y carbones nacionales y extranjeros, favorecidos por un régimen de favor, explica sobradamente la destrucción del monte privado.

Erróneamente, desde el punto de vista económico, se cultivan tierras de tercera y aun de segunda, que, por sus escasos rendimientos, valiera más destinar á monte si los productos forestales alcanzaran un precio razonable.

Interesa pues, extraordinariamente, que en cada localidad se haga el cálculo de los rendimientos que se han de pedir al monte para que pueda sustituir ventajosamente á cultivos poco remuneradores; es estudiar los procedimientos más indicados para la plantación y explotación de dicho monte, y, por último, las reformas se han de pedir al gobierno en el régimen tributario y en especial en las tarifas de consumos y de transportes ect., etc., para el fomento de la silvicultura, porque si el interés general justifica los sacrificios que el Estado impone al contribuyente, con bien escasos frutos por cierto, para el fomento del monte público, más justificado está desde el punto de vista del interés general el que se pongan en práctica los medios más conducentes al fomento del monte privado.»

TELEGRAMAS

Un estafador

Madrid 8, 12'15 t.

Oporto.—Ascienden á cerca de noventa mil duros lo que importan las letras falsificadas por un alemán llamado Paulo Kuntze.

Se ha teleografiado á Berlín pidiendo que se incaute del dinero que se

sabe tiene dicho sujeto colocado en el Banco de Berlín.

La falsificación es perfectísima y está hecha en letras de Alemania.

La residencia en Gibraltar

Madrid 8, 12'15 t.

Gibraltar.—El Gobierno británico ha reglamentado la entrada y residencia de los súbditos ingleses en sus colonias, con un decreto que apareció ayer en la «Gaceta de Londres».

Según la nueva reglamentación, los súbditos ingleses que lleguen á Gibraltar se verán sujetos á las mismas formalidades que los extranjeros, salvo lo que en las nuevas disposiciones y reglamentos se consigue.

Se exceptúan los naturales de la plaza y los que prestan servicios civiles ó militares al Gobierno británico.

El Gobierno satisfecho

Madrid 8, 10'25 n.

El presidente del Consejo se declara satisfecho de los resultados que han dado las medidas dictadas por los ministros de la Guerra y de la Gobernación, á las que ha cooperado el ministro de Estado, con los embajadores y cónsules, para safocar el movimiento carlista.

Para el general Azcárraga, todo hace augurar que en breve España entrará en una era de tranquilidad.

Ha dicho también que el Gobierno seguirá en su conducta enérgica para rendir á cuantos trabajen contra la seguridad del Estado.

Aplauda el jefe del Gobierno al obispo de Barcelona, por haberse resuelto á publicar en su «Boletín» el decreto de la Congregación del Domicilio, que prohíbe á los sacerdotes inmiscuirse en política.

Los obispos

Madrid 9, 12'25 md.

El obispo de Coenca ha hecho publicar en el «Boletín Eclesiástico» de su diócesis las disposiciones pontificias contra la intervención de los curas en contiendas civiles.

Con el de Barcelona, sonidos los obispos que han condenado en cierto modo el carlismo; hasta 57, que es el número de arzobispos y obispos, á quienes mantiene el Estado, aun quedan 55 prelados y funcionarios que no tienen nada que decir contra el clero carlista.

En Múrcia

Madrid 9, 12'45 md.

De Cieza (Múrcia) se ha recibido un telegrama oficial, dando cuenta de la salida que ha hecho la Guardia civil de aquel puesto por la sierra de Pila.

Registrados todos los montes, no se ha encontrado ningún rastro de partida, de manera que era infundada la denuncia que se hizo de haber salido por la sierra gente armada.

Detenciones en Manresa

Manresa 8, 3'5 t.

Siguen efectuándose detenciones. El pánico es por este motivo indescriptible en la ciudad.

Otro de los que se buscaban era un carlista que murió hace ocho años.

En Valencia

Valencia 8, 4'37 t.

Ha sido detenido por la policía don Garpar Thous, director del semanario «El Pallet», con otros cuatro individuos.

Dos de los detenidos se encuentran enfermos, por lo que permanecen reclusos en sus domicilios, con guardias de vista.

Madrid 8, 5'15 t.

Valencia.—En un registro que se ha practicado en la casa de Blana, se han encontrado 7 armamentos (fusiles Remingtons y escopetas), dos sables, cuatro correajes, una montura, ropa blanca y cartuchería, todo nuevo.

Cargos militares

Madrid 8, 9 n.

El miércoles pondrá á la firma, el ministro de la Guerra, una extensa combinación de altos cargos militares respectó de la que se guarda gran reserva.

Falsedad

Madrid 8, 9 n.

Una grave denuncia se ha presentado al Juzgado, de la cual nada se había dicho hasta ahora.

Se trata de la supuesta falsificación de documentos públicos, que reviste importancia, tanto más cuanto se refiere á un negocio que importa bastantes miles de duros.

El acusado es un conocido y acreditado notario de esta corte, en cuyo despacho aparece otorgada la escritura que ha motivado la denuncia.

Las circunstancias en que se supone cometida la falsedad son tan complejas, que se requiere mucho espacio para explicar con claridad el negocio en que se basa la escritura de cuya legalidad se duda.

Según noticias, algun tanto verdídicas, se refiere á cierta negociación de créditos que importan más de 40 mil duros, para el suministro de víveres al ejército de operaciones en Filipinas.

Los interesados habían de percibir el 60 por ciento por la negociación de estos créditos; pero una vez hecha la escritura, surgieron entre los interesados dudas sobre si el documento tenía todos los requisitos legales, y en estas dudas, presentaron la denuncia en que estiende el juez del distrito del Centro, Sr. Ruiz Andrés.

Se funda la denuncia en que han sido modificadas algunas de las cláusulas al poner en limpio el borrador, y en no haberse otorgado la escritura en presencia del representante de la fé pública, á pesar de haberla autorizado con su firma y rúbrica.

En el Teatro Español

«El loco Dios»

Madrid 8, 10'40 n.

Terminó en el teatro Español la representación del primer acto de «El loco Dios», de Echegaray.

Este estreno, en Madrid, es el acontecimiento más saliente en nuestros teatros desde hace tiempo.

El auditorio ha hecho una ovación á Echegaray, y ha celebrado los pensamientos que esmalta los diálogos con aplausos calurosísimos.

El saloncillo está atestado de personas que acuden á felicitar al autor.

Madrid 8, 11'15 n.

El segundo acto de «El loco Dios» ha proporcionado un triunfo á María Guerrero y á Diaz de Mendoza.

En el intermedio surgen violentas discusiones en los pasillos.

Pero conviene todo el mundo en admirar el talento de Echegaray, quien ha salido á escena al fin del acto, entre una tempestad de aplausos.

Madrid 9, 1 md.

A las doce y media termina el acto tercero de «El loco Dios».

Tres veces ha salido el Sr. Echegaray, aclamado y aplaudido, al proscenio.

Madrid 9, 1'35 md.

A pesar de la ovación, los pareceres de los críticos andan divididos.

El acto último de «El loco Dios» ha producido gran efecto en el público.

Al propio tiempo han recrudecido las discusiones entre los literatos.

El Sr. Echegaray salió infinidad de veces al proscenio, obteniendo un triunfo indiscutible.

De la ovación ha tocado buena parte á Diaz de Mendoza.

La Guerrero ha sido muy aplaudida.

La presentación de la obra ha sido considerada admirable.

El incendio ha producido maravilloso efecto.

El descanso dominical

Madrid 9, 12'40 mda.

El ministro de la Gobernación ha recibido esta noche á una comisión de dependientes de comercio, que le pidió hiciera cuanto pudiese para hacer efectivo el descanso dominical.

El ministro ha contestado á la comisión que el proyecto de ley reglamentando el descanso dominical será el primero que va á presentar al Congreso, ó mejor reproducirlo, pues fué enviado ya como texto definitivo, aprobado por el Senado.

El conflicto de China

La vuelta del Emperador

Paris 8, 12'30 t.

En un telegrama de Pekin que publica «La Tribuna» de Roma, se asegura que en efecto volverá pronto á Pekin el Emperador.

Por si las tropas aliadas quieren emprender la marcha hacia el Sud para llegar á Singan-fu, residencia provisional de la corte, hay apotado un ejército chino de 20.000 hombres para atajar el paso.

Cuádruple acuerdo

Paris 8, 12'30 t.

Se afirma que los Gobiernos de Francia, Rusia, Estados Unidos y Japón han concertado un acuerdo para contrabalancear el de la Gran Bretaña y Alemania en China.

En el parlamento francés

El triunfo del Gobierno

Paris 8, 9'20 n.

Reanudóse en la Cámara el debate sobre política general.

Los Sres. Thierry, Sembat, Hugués y Dejeante explanaron las interpelaciones anunciadas.

El presidente del Consejo ha contestado que el Gobierno estaba incapacitado para intervenir en las huelgas de Marsella, mientras la autoridad local asegurase el mantenimiento del orden público.

Afirma que el Gobierno en sus funciones estrictas, debe hacer respetar la libertad obrera y la pública tranquilidad.

M. Monis, ministro de Justicia, ha respondido á M. Sembat que la extradición de Sipido fué concedida ateniéndose á lo estipulado en el convenio franco-belga en 1898.

M. Sembat protestó contra la aplicación de disposiciones que no tienen existencia legal en Francia.

Al final del debate político, M. Odilon Barot ha presentado á la votación de la Cámara una orden del día que aprueba la conducta del Gobierno.

La Cámara adopta esta orden del día por 330 votos contra 238.

M. Goujon propone un párrafo adicional que reprueba las doctrinas colectivistas.

Puesto á votación el párrafo adicional, es aprobado por 257 y rechazado por 214.

M. Sembat propone á su vez otro párrafo adicional, que haga constar la protesta contra la entrega de Sipido á la policía belga.

También es adoptada esta adición por 306 votos contra 196. La sesión continúa.

Los carlistas

En Barcelona

En los centros oficiales siguen comunicándose impresiones optimistas: las noticias que se reciben de los jefes de las columnas que se hallan en operaciones, de los comandantes jefes de puesto de la Guardia Civil y de los alcaldes, acusan tranquilidad completa en las diversas comarcas de Cataluña. Respecto á las partidas levantadas en armas, se sabe que no dan señal alguna de vida propando ó que se han disuelto ó internado en Francia.

Siguen, no obstante, las pesquisas y registros en distintos puntos, en busca de armas y municiones; de antecedentes y detalles de la algarada y de noticias de quiénes y cuántos eran los comprometidos.

No por ello se han suspendido las precauciones adoptadas á raíz de es tallar el movimiento, estando todo dispuesto para repeler cualquier chispazo de algarada. El capitán general Sr. Delgado, según nuestros informes, tiene comunicadas minuciosas y detalladas instrucciones á los jefes de columna y autoridades del Principado, para que en ningún caso pudiera hallarles desprevenidos cualquier suceso imprevisto.

En la Capitanía general se nos manifestó que no había ninguna noticia que comunicar referente á los carlistas.

Acerca del rumor de haber sido trasladados al «Pelayo» durante la noche última varios de los detenidos estos días, se nos aseguró que no era cierto.

La policía visitó ayer madrugada la imprenta La Hormiga de Oro donde se tiraba el «Correo Catalán», hoy suspendido.

Parece que los agentes vieron luz en el local, y entraron preguntando qué periódico se estaba imprimiendo, resultando ser el «Diario Catalán», que desde hace tiempo se imprimé en aquella tipografía.

Ayer efectuó un paseo militar por los alrededores de esta capital el batallón cazadores de Figueras, regresando al anochecer.

Ha regresado de Capellades, en cuya comarca practicó algunos reconocimientos, el segundo teniente de la Guardia civil don Manuel Tejido, que ha conducido un preso, habiéndose incautado de un fusil Berdan.

El detenido fué conducido esta mañana á la Capitanía general, ingre-

sando luego en la cárcel á disposición de la autoridad militar.

Importantes personalidades de la provincia de Tarragona, pertenecientes á diversos partidos políticos, se interesan cerca de las autoridades militares para que sea puesto en libertad D. Juan Bernal (6) «Partisán», de cuya detención en la Espluga de Francolí dimos cuenta.

Las gestiones realizadas por los senadores y diputados por Tarragona han obtenido, en parte, feliz éxito, pues el Capitan general ha ordenado que sea puesto en libertad un detenido en aquella ciudad como carlista, el cual se halla en la prisión llamada Casa de Pilatos, en grave estado, á causa de la impresión hondísima que le produjo lo horrendo de los calabozos en que se han detenido.

De Tarragona

El Juzgado militar de la provincia de Tarragona se ha declarado incompetente para juzgar á los dos individuos capturados últimamente en Fatarella, poniéndolos á disposición del señor gobernador civil, quien á la vez los ha puesto á la del Juzgado del Falsé para los efectos que procedan.

Dichos individuos resultaron ser vecinos de Barcelona y llamarse Juan Bautista Roselló Cardoner de 25 años y redactor del periódico «El Cosmopolita», de la citada ciudad; y Vicente Gironés Olivé, de 50 años. Este último fué teniente del ejército carlista en la pasada guerra.

Parece que se proponían levantar una partida en Fatarella y su comarca, especialmente en Vilidiba y Horta.

Roselló y Gironés salieron de Barcelona y pernoctaron en Flix la noche del 4 al 5, saliendo de dicho punto á la siguiente mañana separadamente y por caminos distintos con dirección á Fatarella, donde llegaron al mediodía del domingo.

Apercibido Gironés de que la guardia civil lo buscaba, ocultóse en la casa del vecino de aquel pueblo, conocido por el apodo de «Panera», en donde fue capturado, apesar de que la familia de la citada casa negó en absoluto la existencia en ella del sujeto en cuestión, habiendo sido hallado, después de un minucioso registro, escondido dentro una conejera que guardaban en el desván.

Según parece, Roselló ha declarado terminantemente que no es cierto que Gironés tuviera la resolución de levantar la supuesta partida el día 7.

El teniente de la benemérita que ha realizado tan importante servicio es el jefe de línea de Falsé, D. Pablo Riera Cortada.

De Gerona

Dice hoy el «Diario» de aquella capital:

«El registro practicado la noche anterior en el domicilio del conocido abogado don Juan Puigvert y la detención de éste, que desde el Gobierno civil pasó á la cárcel y de allí, acompañado de una pareja de la benemérita, salió para Barcelona ayer mañana en el tren de las siete, fué el tema principal de todas las conversaciones, pues la opinión general ha venido considerando desde hace mucho tiempo al señor Puigvert como alejado de la policía activa.

Declase que la detención se había verificado siguiendo órdenes recibidas de Barcelona y parece corroborarlo el hecho de que el Sr. Puigvert al llegar á dicha ciudad fuese inmediatamente conducido á la Capitanía general.

También se decía que debían practicarse otros registros y detenciones en esta capital y alguna otra locali-

dad de la provincia; pero no sabemos que el supuesto se haya confirmado é ignoramos con qué fundamento podía darse la noticia, ya que de ser cierta, es seguro que no se habría conocido.

Por lo demás, continúa siendo perfecta la tranquilidad en toda la provincia.

Perpignan

Nuestro activo corresponsal en Perpignan, nos escribe lo siguiente con fecha del día 7 del actual.

En Cervera celebraron hace pocos días una reunión siete jefes carlistas. El martes salió de Prades el titulado general Mooré.

Ha entrado en territorio francés por la parte de Puigcerdá el cabecilla Grandia, jefe de la partida de Berga. Actualmente se encuentra en Perpignan, asistiendo á una reunión carlista. Dentro de dos ó tres días saldrá para París. Ha manifestado que volverá á España cuando lo considere oportuno.

Los carlistas que se hallan aquí están tranquilos, tanto que ni la policia apenas les vigila.

Los más caracterizados ascienden al número de ocho.

La esposa de Soliva se halla cerca de Perpignan y mañana voy á interrogarla.

Un amigo que acaba de llegar de Puigcerdá me dice que la partida de Bagá ha entrado en la frontera francesa. Parte de ella por Bourg-Madame y el resto por Bellver, entrando en Andorra.

Dase por terminado el movimiento, creyendo los cabecillas de aquí que esta intentona ha perjudicado grandemente su causa. Muchos de ellos marchan á París, convencidos de que en mucho tiempo no podrán volver á España.

Puedo asegurar que sólo ha habido partidas en Berga, Igualada y Bagá, que tenían el proyecto de atacar á Puigcerdá y ocupar la plaza con el objeto de mantener expeditas las comunicaciones con Francia y Andorra. Esto les habría facilitado la introducción de armas y municiones.

Los carlistas de aquí juzgan que los exaltados se precipitaron, no siendo tampoco desprovista de fundamento la noticia referente á una jugada de bolsa combinada con el carlismo de verdad, pues á principios del año actual se propuso á D. Carlos en negocio de bolsa que tenía como base el levantamiento de dos ó tres partidas durante diez mas, debiendo observar aquel durante este tiempo una actitud expectante, sin decir que las autorizaba ó desautorizaba, que es precisamente lo que acabó de hacer durante esta intentona.

Ampurdán

A pesar de que por las noticias que se reciben de todas partes la intentona carlista parece que ha fracasado por completo, no deja de llamar la atención de muchas personas las continuas idas y venidas de carlistas bien significados de los pueblos de la comarca á esta ciudad (Figueras) para celebrar conferencias con sus aliados que residen en la misma.

Es que el movimiento que parece ya fracasado, no es más que un complot de espera para prepararse mejor y continuar después los operaciones suspendidas? El tiempo nos lo dirá.

Olot

Dice un periódico de Figueras: Parece que en las inmediaciones de Olot tratábase de reclutar obreros de los que están en huelga para que fuesen á engrosar las partidas carlistas. Habiéndose ofrecido á uno de dichos obreros los consabidos ocho reales y las alpargatas, contestó con dignidad y con acierto á la vez: trabajando honradamente ganaba diez reales y estamos en huelga porque pretendemos doce. ¿Como íbamos á deshonrarnos y exponer la vida para ganar ocho solamente?

He aquí que, efectivamente, tal vez uno de los motivos de la intentona carlista haya sido porque el rey imbecil no ha caído en la cuenta de los progresos realizados por los obreros en estos últimos veinticinco años respecto del aumento de los precios en los jornales. Hay que pagar mejor hoy que ayer, Sr. Chaps.

MAHÓN

En el casino Unión Republicana se hallan abiertas á disposición de los socios, las listas de abono á palcos y á asientos fijos, para las funciones que en breve tratase de llevar á cabo.

Nuestro estimadísimo amigo el abogado D. Pedro Ballester y su amantísima consorte, lloran hoy el fallecimiento de su angelical hija Wilhelmina, de 7 años de edad, fallecida al anoecer de ayer tras corta y aguda dolencia.

A las cuatro y media de la tarde de hoy ha tenido lugar la conducción del cadáver al cementerio, al que seguía un numerosísimo cortejo, compuesto de todas las clases sociales de esta ciudad, en demostración de las muchísimas simpatías que tanto el Sr. Ballester como su distinguida esposa, gozan entre la sociedad mahonesa.

Por nuestra parte enviamos al querido amigo, señora y demás de la familia la expresión del más sentido pésame, por la pérdida de su querida hija, la que conservaremos cariñosamente en la memoria.

A las cuatro de esta tarde ha tenido lugar el entierro civil del niño de dos años Juan Labrés Pons acompañándole hasta el cementerio un numeroso cortejo formado por amigos y conocidos de su familia.

Deseamos la resignación necesaria á sus apreciables padres para poder sobrellevar tan sensible pérdida y le enviamos el más sentido pésame.

En el vapor correo de mañana es aguardada la notable actriz D.ª Elisa Garrigós, la cual tomará parte en la función que tendrá lugar el viernes próximo que se pondrá en escena en el Principal, la preciosa obra de Sardou.

DIONISIA

y la pieza PERROS Y GATOS

De un suceso desgraciado tenemos que dar cuenta á nuestros lectores. Sobre las doce del día de hoy ha empezado á correr la voz de que se había tirado un hombre por la barandilla de la Miranda que corre paralela á la calle de San Nicolás, yendo á

parar sobre el tejado de uno de los almacenes contiguos al edificio llamado la «Consigna». Por desgracia ha resultado cierta la noticia, pues habiéndonos dirigido al sitio indicado, hemos podido cerciorarnos de ello, pues desde allí asomándose abajo en dirección del almacén, propiedad de la viuda del señor Castañol, velase sobre el tejado el sombrero de la víctima y á corta distancia distinguiase parte del cuerpo del infeliz que en un acto de desesperación se había dejado caer desde lo alto, agugereando el tejado y quedando en el piso inferior sobre un depósito de paja.

Dado conocimiento de ello al juzgado de Instrucción, se ha presentado inmediatamente al sitio de la ocurrencia, juntamente con otras autoridades que también han acudido, ordenando el levantamiento del interfecto, que ha resultado ser el vecino de la calle de Hannover Don Jaime Anglada Florit, de esta ciudad, el cual parece murió en el acto de la caída con motivo del golpe sufrido.

Instruidas las diligencias del caso el cadáver fué colocado en la camilla del Hospital y trasladado á la sala de autopsias del Cementerio.

Sobre los motivos que hayan inducido al citado vecino á adoptar tan terrible resolución, son varios los que hemos oido, por lo tanto hacemos abstracción completa de todos ellos, debiendo solo hacer una advertencia sobre el fatídico lugar que escogen algunos para atentar á su existencia; ó ver si convendría colocar una reja como la existe en el Mirador de la calle de Alonso 3.º, en el trayecto de la barandilla que media desde la calle de Santa Teresa á la de Santa Ana, y tal vez aquello sería si no un preservativo un aviso al menos para que dejen de repetirse tales espectáculos, que por la frecuencia que se han ido sucediendo hace que aquel lugar sea mirado con horror por cuantos pasan junto al mismo.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitán del Puerto de Mahón, etc.

Hace saber: Que finalizadas las experiencias de Torpedos que se venian verificando en la boca de este Puerto y retirado todo el material, vuelve á establecerse el movimiento de embarcaciones menores al regimen ordinario; siendo prevención para las particulares, que no podrán pasar en lo sucesivo por el canal de Alfonso XIII, sin la correspondiente autorización del Ramo de Guerra.

Mahón 14 Noviembre 1900.—Manuel Roldán.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO Buques entrados

Día 13

De Palma laud «S. José» pat. Pedro J. Pujol con 6 trips. y carbón. De Barcelona pol. gta. «Anita» patrón José Guerrero con 5 tripulantes y efectos.

Buques despachados

Día 13

Para Palma laud «S. José» pat. Pedro J. Pujol con 6 trips. y carbón.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 14, 1'40 md.

Telegrafian de Pekín que una co-

lumna rusa se ha apoderado del arsenal de Yanguan sin haber sufrido pérdidas de consideración. Los chinos en cambio tuvieron 200 muertos.

En palacio ha tenido lugar la recepción de los congresistas americanos. El gobierno ha asistido á ella. La familia real ha conversado íntimamente con los invitados.

Madrid 14, 10'30 m.

Dicen de Barcelona que no se ha podido hallar rastro alguno de el grupo de hombres que se tiroteó con los centinelas de Monjuich.

En Pontevedra se han llevado á cabo varios registros sin resultado.

En Mantesa se han hecho nuevas detenciones de obreros.

Madrid 14, 11 m.

En Breux, (Bohemia), ha ocurrido una explosión de una mina de cuyas resultas fallecieron 13 obreros, quedando 17 heridos.

Cerca de Veymouth naufragó un buque español salvándose 16 de sus tripulantes.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Noviembre 15 Jueves

Santos Eugenio arz. de Toledo y Leopoldo.

Sale el Sol á las 6'44.—Pónese á las 4'45.

Luna: Sale 12'16 m.—Pónese 1'7 t.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with 3 columns: Din., Pap., and various local exchange rates for items like Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, etc.

Mahón 29 Octubre 1900.

Cotización Oficial

Madrid 13 Noviembre 4 t.

Table with 2 columns: Interest rates (4% interior, Exterior, etc.) and exchange rates for various locations like Cuba, Banco España, etc.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 14.

Fondeado «Ciudad Mahón» las seis sin novedad.—Cabot.



Wilhelmina Ballester y Llambías

ha muerto á la edad de 7 años

Sus padres, abuelos, hermanos, tíos y demás parientes piden á los amigos un pensamiento cariñoso á la memoria de tan angelical criatura.

El entierro ha tenido lugar á las 4 y media de la tarde.

Mahón 14 Noviembre 1900.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA:
calle Nueva, núm. 25.
TALLERES: calle de San José, 69.

F. Ruiz & Ruiz y C.ª Jerez.

XEREZ - QUINA

Este aperitivo que ha obtenido varios certificados médicos, entre ellos, el del Dr. D. Juan Durán, debido a los Sres. F. Ruiz & Ruiz y C.ª de Jerez está preparado con base del mejor vino generoso, combinado escrupulosamente con quina pura y plantas medicinales tónicas y reconstituyentes, es una bebida que conviene mucho a toda clase de enfermos, como también, a aquellas personas que por exceso de fatiga necesitan un enérgico reparador de las fuerzas. — Tomado antes de las comidas excita el apetito, después de ella facilita la digestión y mezclado con agua constituye una bebida exquisita y refrescante.

Unico y exclusivo Depósito en la Isla de Menorca
Establecimiento «LA VID» de D. Manuel Belirán
Calle Arravaleta, 3. — MAHÓN.

ABONOS QUIMICOS Y SUS PRIMERAS MATERIAS

Roggen y C.ª Valencia, proveedores de la Cámara Agrícola Oficial y de la Granja Experimental de Valencia, ofrece a los señores agricultores primeras materias para prepararse los abonos para cada cultivo, con arreglo a las fórmulas generales aprobadas por la Cámara Agrícola Oficial de Valencia, publicadas en su *Cartilla* y para los que no quieran preparárselos, esta casa se encarga de hacerlo con la mayor economía.

Ya que las fórmulas generales de la *Cartilla* de la Cámara se modifican en algo, según la naturaleza y caracteres especiales de cada tierra, antes de hacerse un primer ensayo de abonos, invitamos a nuestros clientes a remitir una muestra de la tierra que quieren abonar para analizarla, y según el resultado que se obtenga, daremos gustosos la fórmula más adecuada a la naturaleza de la tierra, y cultivo a que se destine.

Cuantas consultas nos hagan nuestros clientes sobre abonos y su empleo, tendrán cumplida e inmediata contestación.

Representando en España las más importantes Casas extranjeras en nitrato de sosa, sulfato de amoniaco, superfosfatos, de cal, sales de potasa, etc., podemos ofrecer a los señores agricultores y fabricantes de abonos los más ventajosos precios, entendiéndose siempre bajo garantía de análisis. Al efecto, se invita a los compradores analices nuestras materias al recibo de las mismas.

Químicos consultores de la casa:
DR. D. ANICETO LLORENTE, Catedrático por oposición de Agricultura en el Instituto de Logroño y Director de cultivos de la Azucarera de Tudela.
DR. D. B. ALIÑO, Director propietario de la Revista *La Agricultura Española*, Valencia.

D. RAFAEL LÓPEZ BUENOSTRO, Catedrático de Agricultura de Albacete.
D. POMPEYO BELTRÁN, Catedrático de Agricultura de Orense.
D. ANTONIO BECERRA, Catedrático de Agricultura de Solís.
D. DIONISIO MARTÍN AYUSO, Catedrático de Agricultura de Oviedo.
D. TOMÁS BABIERA, Catedrático de Agricultura de Lérida.

Depósitos en los principales puertos de España.
Venta anual, 200.000 sacos.

ROTGEN Y COMP.ª

Felix Pizcueta, núm. 1. — VALENCIA.

Tarjetas de visita Calle Nueva, 25.

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpian el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido,

AL PÚBLICO Jabones y Legía para el lavado

á buen precio y garantidos por su bondad

Desde 6'50 a 8 pesetas la arroba de 10 kilos 400 gramos el jabón blanco, blanca y azul 1.ª y 2.ª, amarillos y verdes.

LEGIA á 25 céntimos de peseta el kilo

No se salinan ni dejan residuos.

Se expenden en la fábrica de Antonio Prats Ginart, calle de Bellavista n.º 6, terminación de las de San Juan, Carmen, Concepción y San Sebastián.

A los expendedores se les hará un descuento.

Se sirven encargos en la Plaza del Principe n.º 17 y se pasan á domicilio.

Sociedad General de Seguros

Á PRIMA FIJA

Capital social: 15.000.000 de pesetas

DOMICILIADA EN MADRID, CALLE DE ALCALÁ, 68

SEGUROS

Sobre la vida—Contra incendios—Marítimos y fluviales—Accidentes personales y colectivos—Rotura de cristales—Accidentes por y a los coches—Ganado de lujo y de labor—Cosechas, heladas y pedriscos.

Delegado para Cataluña y Baleares, D. LORENZO ALIER, calle Ancha, 5.—BARCELONA.

Representante en esta isla Miguel Thomás calle Cardona y Orfila, 30.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SANDALO PIZA

MIL PESETAS

El que presente Cápsulas de sandalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS, Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de Paris de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco, 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES PEDIR

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, hlojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentifricó Saint-Servant del Doctor Casasa."

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que, más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarlos: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.